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El pasado 8 de marzo, en medio de la conmemoración
del día internacional de la mujer, se presentaron unos
hechos violentos al terminar la tarde en la Plaza de
Bolívar de la capital en donde fueron protagonistas
activistas feministas y las autoridades del orden.
Estos hechos han generado un gran debate sobre la
manera en como se realiza la protesta ciudadana, la cual
esta amparada en el marco constitucional colombiano y
es un derecho fundamental.
El alcalde Mayor Carlos Fernando Galán, se pronunció
ante los medios recriminando las acciones violentas que
se dieron en la movilización femenina reconociendo un
error cometido por la administración distrital, que la Plaza
de Bolívar se encontrara a oscuras, dando su voz de
reproche ante la agresión a una gestora de convivencia
realizada presuntamente por una de las mujeres que se
encontraba en la protesta.

De otra parte, el presidente Gustavo Petro se
manifestó también pidiendo se investigará el actuar
de las autoridades del orden (antiguo Esmad –hoy
Unidad de Diálogo y Mantenimiento del Orden,
UNDMO-)frente a como se dio su actuación para
mantener el orden en la jornada conmemorativa del
8 de marzo en donde fueron las mujeres las
protagonistas de la jornada y quienes recibieron el
impacto de los gases lacrimógenos y las bombas
aturdidoras.
Llama la atención que, en las manifestaciones
organizadas por los opositores del Gobierno
Nacional, no se presento este tipo de situaciones, y
si en la movilización femenina en donde muchas de
sus lideresas simpatizan con el Gobierno Nacional.
La enseñanza esta, en evolucionar a resolver las
diferencias mediante el dialogo en el ejercicio del
Derecho Fundamental a la movilización,
manifestación y protesta ciudadana, la fuerza para
conservar el orden solo debe ser usada como último
recurso, cuando el dialogo directo ha fracasado y se
requiere conservar la vida, honra y bienes de los
ciudadanos y de los bienes públicos.

No se puede retroceder a los antiguos tiempos en
donde cualquier protesta ciudadana era ahogada por
medio de la fuerza autoritaria del Estado, esos
tiempos ya pasaron y deben quedar en el pasado. El
Gobierno y el Estado su deber es proteger y
escuchar a los ciudadanos que se manifiestan y
éstos el suyo es pronunciarse evitando la violencia
para lograr sus objetivos. El camino es el dialogo
social.
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ACTiViDAD Y SALUD FÍSiCAACTiViDAD Y SALUD FÍSiCAACTiViDAD Y SALUD FÍSiCA

Agenda Sur, en el informativo diario que se emite por RadioSur 106.4 FM, los periodistas Brayan LZ y Angie Carreño, entrevistaron al
acondicionador físico Gilbert Tafur, quién presta sus servicios en la Sub Red Sur de Salud quién nos ilustra sobre lo importante de lo
que es la salud física.

Agenda Sur (Brayan LZ): ¿Dr. Gilbert, que es salud física?
Gilbert Tafur: Cuando hablamos de salud física tenemos que hablar
de una salud integral, es decir es como a través de nuestros hábitos,
podemos lograr una salud integral, es decir, la salud mental,
cardiovascular, la salud pulmonar, es la relación de la salud con todos
nuestros sistemas internos, cuando logramos ese punto de
estabilidad, la conclusión va hacer esa salud integral que es la
deseada por todos, y la que queremos a largo plazo.

Agenda Sur (Angie Carreño): ¿Qué efectos negativos tiene no hacer
actividad física?
Gilbert Tafur (GT): Hablemos de los aspectos positivos para poder
concluir los aspectos negativos; cuando hablamos de nuestros
aspectos positivos, la salud integral como lo decía antes se beneficia
en todo el sentido de la palabra es decir: Cuando se esta en
movimiento, en actividad física, nuestro sistema nervioso central
comienza a beneficiarse por la producción o aumento de endorfinas,
dopaminas, serotoninas, etc., adicional a eso el corazón se beneficia
por el aumento de la frecuencia cardiaca, entonces comienza hacer
actividad física, el corazón tiene la obligación de generar una reserva
de sangre, y esa reserva va a llevar a que se reduzca la frecuencia
cardiaca, es decir que nuestro corazón trabaja un poco más lento, eso
beneficia porque un sistema que trabaje a menor ritmo al
acostumbrado va a tener una vida mucho más útil y amplia.
Comenzamos a enlazar, ya hablamos de salud mental, de salud
cardiovascular, obviamente si estoy haciendo actividad física, salud
pulmonar, mis pulmones van a tener un aumento mayor de consumo
de BO2, lo que va a beneficiar a mis pulmones, y se comienza a
mirar, el sistema muscular esquelético, igual, comienza a fortalecerse
la ruptura de las microfibrillas cuando estas haciendo entrenamiento
tiene que volverse a construirse y entonces van a salir un poco más
gruesas, entonces los músculos van hacer más gruesitos, lo mismo va
a suceder con la densidad ósea, y si nos vamos al trasfondo del
movimiento, de la actividad física, también hay beneficios hormonales,
ya que nos trae beneficios sexuales ya que aumenta la testosterona,
es decir los beneficios son incontables, entonces si nos vamos a los
puntos negativos, hagamos cuenta de lo que les acabo de decir,
comienza haber problemas cardiovasculares, pulmonares, en el
sistema nervioso central, en el sistema musculo esquelético, que
cuando se llega a cierta edad hay puntos de no retorno, patologías
degenerativas, que pueden traerle bastantes consecuencias a las
personas.

AG (BLZ): ¿Ósea que educación física no es solo ir a jugar fútbol?
GT: Así es, educación física no es solo ir a jugar futbol, mira que el
término educación, es enseñarle al propio cuerpo que debe tener ese
espacio propio, a mí me encanta decirles a las personas y enseñarles
que es necesario sacar ese espacio propio, la Organización Mundial de
la Salud nos dice que 120 minutos a la semana (3 días de 40 minutos o
4 días de 30 minutos), no es un tiempo tan amplio, pero si nos trae
muchos beneficios.

AS (AC): ¿Gilbert, como combatir la pereza para hacer actividad
física?
GT: Hay un punto clave, que es entender el beneficio que trae estos
procesos, cuando tú vas al gimnasio y ves a las personas conectadas
al entrenamiento, es porque ya conectaron con el beneficio que
quieren, entonces es decirle a las personas conecten con el beneficio
que quieren, ejemplo: Yo quiero mejorar mi salud cardiovascular,
entonces conecte con ello y comience pasa a paso, es decir, salga y
comience a caminar, puede ser 10 o 15 minuticos, y progresivamente
aumente ese paso, cuando tu empiezas ya no es tan fácil ya parar, el
mismo cuerpo lo pide, cuando se comienza haber los beneficios vas a
querer más, y esto pasa en todos los aspectos y niveles de la vida,
cuando se ve al adulto mayor que siente que casi no se puede mover,
que le duelen las articulaciones y comienza a caminar, el mismo adulto
mayor sabe, se da cuenta que a los 2, 3, 4 días, como comienza a
soltar su cuerpo, y que esto esta sirviendo y voy a continuar, busque
ese motivo a estar en movimiento, quiero un mejor cuerpo, más
tonificado, otro puede ser un tema de salud, un tema hormonal cuando
salgo y camino siento que mi mundo cambia, cuando hago ejercicio los
niveles de depresión baja.
Agradecemos al acondicionador físico Gilbert Tafur la entrevista
brindada a Agenda Sur, y la recomendación es hacer actividad física,
alimentarse lo mejor posible y tener una mejor salud. La entrevista
completa los invitamos a escucharla por Facebook en el enlace:
https://www.facebook.com/radiosur106.4fm/videos/763708859026736.
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Nancy Neira 
Ex presidenta JAC Tunal 1 

La Fundación Comunikate / RadioSur 106.4 FM, participó en la cuarta versión “Es Cultura Local, cuarta versión Alcaldía Local de Tunjueli-
to y el Instituto Distrital de las Artes IDARTES”, con el proyecto “Mi barrio, su cultura y memoria”, para lo cual se propuso recoger testimo-
nios radiofónicos de como nacieron cinco barrios de la localidad Sexta de Tunjuelito, estos son: Isla del Sol, El Tunal, El Carmen Sur, San 
Benito y Venecia.

En ese sentido se produjeron 5 programas radiales en vivo emitidos por la emisora comunitaria RadioSur 106.4 F.M, en el espacio de
Comunidad Activa desde el sábado 10 de febrero al 9 de marzo de 2024.

La experiencia fue maravillosa, se tuvo la oportunidad de reconocer la labor de líderes que ya por su edad han dejado el trabajo
comunitario pero que han quedado en el territorio sus obras y enseñanzas, de la misma manera de quienes hoy siguen en la labor
social y comunitaria luchando por un mejor vivir en sus barrios, aportando lo mejor de ellos.
Los invitamos a conocer algunos de sus relatos:

Barbara Pricila
Parra Ortiz.
Directora
Fundación ONG
Red de Amigos 

En el barrio la Isla del Sol, conocimos a la líder social Barbara Pricila
Parra Ortiz, directora Fundación ONG Red de amigos, quién nos narro
como nace el barrio que ella habita y que le aportado, quién habita el
territorio desde hace 20 años, nos cuenta que su padre y su hermano
que tenía 10 años fue una de las personas que ayudo a llevar
materiales para construir el barrio Isla del Sol. Barbara es odontóloga
y creo la Fundación en memoria de su padre fallecido y ha prestado
sus servicios en el cuidado de la salud oral de los habitantes del barrio
haciendo brigadas de salud. También nos cuenta que el barrio nace
de una hacienda cuya propiedad era de una pareja (el Señor Prada y
su socia), en ese entonces era inundado, alquilaban pasto y permitían
que los chicos jugaran y fueran a cazar ranas. Nos cuenta que el
barrio se conformo por campesinos y desplazados, y que había un
muro que separaba el barrio con Madelena el cual algunos lo
llamaban el Muro de los Lamentos, hoy parte del Muro se tumbo para
construir la vía que une estos dos barrios del sur. También trae a la
memoria varios líderes del barrio que han luchado por mejorar las
condiciones de vida del sector, nos cuenta como el Acueducto cambia
el curso del río Tunjuelito lo que en los años 2003-2004, porque el río
dividía el barrio, entonces compro unas tierras para cambiarle el curso
que ocasionó varias inundaciones del barrio. Hoy el barrio ha crecido y
tenido un desarrollo importante. La entrevista completa la pueden
escuchar en Facebook en el siguiente
enlace:https://www.facebook.com/radiosur106.4fm/videos/1089049778
98307

En la ciudadela el Tunal, entrevistamos a la Señora Nancy
Neira, llega al Tunal en 1977, La Señora Nancy fue la esposa
del mago y líder comunitario “Pirochan” que después de su
fallecimiento toma las banderas comunales de su esposo,
convirtiéndose en una líder comunal que dedico 14 años al
progreso del sector del Tunal, especialmente de los
apartamentos entregados en su momento por el Instituto de
Crédito Territorial (Tunal viejo), mucho antes de la
construcción de la ciudadela El Tunal y del mismo Centro
Comercial, la Señora Nancy que hoy cuenta con 90 años de
edad y que fuera por más de una década la presidente de la
Junta de Acción Comunal, dejo su huella en la localidad Sexta,
fue la pionera de los grupos de Danza del adulto mayor, no
solo en lo local sino en la Ciudad y en el País, el grupo se
llamaba “Edad Tierna” y lograron muchos logros y
reconocimientos, además la Señora Nancy gestionó la
construcción del salón comunal del Tunal viejo espacio
comunitario que a la fecha sigue prestando sus servicios a la
comunidad. La entrevista completa la pueden escuchar en
Facebook en el siguiente enlace:
https://www.facebook.com/radiosur106.4fm/videos/431212869
244598
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Jhon Martínez -presidente JAC
San Benito y Gloria González -

Directora biblioteca
comunitaria Eureka y Consejera
Local de Cultura y Planeación

El barrio El Carmen Sur, Tiene una historia, la cual fue contada por dos de sus protagonistas el líder comunal Eulices Cruz Millán,-
Guillermo Urbina actual vice presidente de la Junta de Acción Comunal y Ofelia Cárdenas de la Asociación de Usuarios deTunjueli-
to. Eulices nos narró como fue construyéndose el barrio, cuando llego al sector en el año 1965, hace 62 años. Nos contó que el 
barrio nació en 1947, era parte de la Hacienda Ontario que era unas ladrilleras, el barrio fue ocupado inicialmente por gente despla-
zada del Tolima y de Boyacá, que huían de la Violencia liberal-conservadora, que fueron construyendo sus casas, las calles estaban 
sin pavimentar, no había alcantarillado, no había transporte, nos dejaba en el Claret (calle 47 sur) y tocaba seguir a pie, el agua la 
traíamos del barrio Santander en burro, y no teníamos luz. La comunidad se fue armado y se creo la sociedad de mejoras y luego 
la Junta de Acción Comunal y ahí comienza el verdadero progreso con el movimiento comunal. Antes este sectorpertenecía a 
Ciudad Bolívar y se conocía como Zona Sexta, con el Acuerdo 78 de 1978 se divide las localidades teniendo como limite el río Tun-
juelito hacia el norte nace la zona Sexta de Tunjuelito y posteriormente Localidad Sexta conformada por 24 barrios.Se recordó con 
los invitados la vida y obra de Monseñor Sebastián Bonjorn Sales, sacerdote Catalán que fallecerá en el 2012 y que fue un líder espi-
ritual y también de desarrollo del sector ya que construyo la Parroquia de la Sagrada Familia, el Colegio Instituto Tecnológico del 
Sur y el ancianato Casa Nostra. La Señora Ofelia nos cuenta como ha luchado la comunidad por mantener sus servicios de salud y 
centros de atención hospitalarios para que no sean desmejorados o eliminados. Guillermo Urbina, vicepresidente de la Junta de 
Acción Comunal, nos cuenta su trayectoria comunal y aportes al desarrollo del barrio El Carmen. La entrevista completa los 
invitamos a verla en Facebook: https://www.facebook.com/radiosur106.4fm/videos/926228699110014

El barrio San Benito, es otro de los invitados, se tuvo como invitados a Jhon Martínez presidente de 
la Junta de Acción Comunal y a Gloria Gonzales Directora de la biblioteca comunitaria y popular 
Eureka ubicada a un costado de la plaza de mercado de San Benito. Se hizo un recorrido histórico 
del barrio, en donde se remembro como iniciaron las curtiembres de personas de Villa Pinzón y Cho-
contá que llegaron al valle del río Tunjuelito hacer su trabajo de curtición. El Acueducto en su 
momento le cambio el cauce del Río, lo que hizo se inundara los barrios como San Benito, Tunjueli-
to, Isla del Sol. El Distrito a través del Acueducto de 23 mil quinientos millones en donde se realza-
ron los jarillones en el cauce del Río, eso fue en la Bogotá Sin Indiferencia de Lucho Garzón, lo que 
evita se den inundaciones. San Benito es considerada zona industrial en el Plan de Ordenamiento 
Territorial, lo que hace que las industrias del cuero estén de manera legal. San Benito llegó a tener 
más de 600 industrias que le daba trabajo a más o menos 10 personas.
Gloria Gonzales, quién es la directora de la biblioteca comunitaria y popular Eureka, además de ser 
Consejera Local de Planeación y de Cultura, nos cuenta que llega al barrio San Benito a partir de un 
trabajo en los colegios con el tema de las discapacidades en donde se propuso convertir las aulas 
de clase en salas de teatro y nace la biblioteca comunitaria y popular Eureka, con el fin de  visibilizar 
los orígenes campesinos del barrio, como una reivindicación de los derechos culturales de quienes 
habitan un territorio y de ahí que la biblioteca este a un costado de la Plaza de mercado.La entrevis-
ta completa la pueden escuchar en Facebook en el siguiente enlace:
h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k . c o m / r a d i o s u r 1 0 6 . 4 f m / v i d e o s / 9 4 2 8 0 6 5 9 7 4 1 9 3 1 0

Guillermo Urbina-
Vicepresidente JAC El
Carmen y Eulices Cruz
dirigente y educador

comunal.

Señora María Ofelia
Cárdenas Rodríguez -

presidente de la
Asociación de usuarios

del Hospital de
Tunjuelito
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La secretaria de integración social es la
entidad rectora de las diferentes
políticas publicas entre ellas la Política
pública de envejecimiento y vejez cuyo
objeto principal es  el restablecimiento
de los derechos de las personas
mayores bajo el decreto 345 de 2010
tiene una vigencia del 2010 al 2025,
con esto desde el proyecto 7770
“Compromiso con el envejecimiento
Activo y una Bogotá cuidadora e
incluyente”  busca generar espacios de
participación para el dialogo, la
escucha y las propuestas que tengan
las personas mayores de la localidad
de Tunjuelito para el cubrimiento de
sus 

necesidades básicas; bajo los planes de
desarrollo; en esta línea se ven
materializado los servicios y espacios de
participación que se prestan a las
personas mayores más vulnerables.  Si
eres persona mayor actualmente puedes
ser focalizado en los servicios de Apoyos
Económicos, Casa de la sabiduría
Centro Día Macondo y referenciado a
Cuidado transitorio o comunidad de
cuidado u otros espacios de
participación diseñados para las
personas mayores. Si deseas más
información puedes acercarte a la
subdirección local de Tunjuelito Diagonal
47 53B 27 sur en un horario de 7.00 am
a 4.00 pm.

Llama al:  3015855294
Correo Electrónico:  radiosur106.4@gmail.com
Visita nuestra página web: www.radiosur.com.co

¡No dejes pasar esta oportunidad para potenciar tu negocio con RadioSur 106.4 FM!
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El pasado 28 de septiembre de 2023,cumplimos el año desde la
llegada de nuestros estudiantes a las instalaciones del colegio
Ángela Restrepo Moreno IED, evocamos este gratificante
momento que trascendió en nuestras vidas y las de la
comunidad educativa por todo lo que significó la construcción
del colegio, la entrega y la puesta en marcha del funcionamiento
del proceso escolar; y es que es importante contar la
experiencia de este año por todo lo aprendido y por toda la
riqueza que se gestó con las mil y una aventuras que se vivieron
para consolidar a nuestro colegio.

En primer lugar, es importante resaltar que nuestro colegio
estuvo proyectado para ser entregado en la segunda mitad del
año 2020, en primera instancia cuando, docentes, estudiantes,
directivos y familias conocieron del proyecto se habló de la
posibilidad de acceder al colegio durante el segundo semestre
de 2020. El alcalde para ese entonces; Enrique Peñalosa
argumentó la necesidad de construir más colegios en
administración y contó en varias entrevistas a la opinión pública,
como se realizó el proceso de elección de los operadores de los
colegios, lo anterior sentó las bases para que se empezaran a
hacer las respectivas licitaciones con los operadores y las
constructoras en la consolidación del sueño y expectativas del
entonces dirigente de la ciudad Capital.

Los niños con los que se inició el proyecto y que fueron
aproximadamente 500, no tuvieron más opción que pasar a la
modalidad de la virtualidad hasta enero del año 2022 donde se
llegó a un acuerdo para activar el colegio en físico.

A raíz de que el colegio, por orden de la secretaría de educación
debía haber empezado su puesta en funcionamiento el año
2020, la comunidad de las Hijas de María Auxiliadora de la
Inspectoría 

Nuestra Señora de Chiquinquirá quienes administran el colegio
bajo el carisma de Don Bosco y Madre Mazzarello, deciden
alquilar una sede en las instalaciones del colegio Madre Elisa
Roncallo de la localidad de San Cristóbal así como las hermanas
hacen, un convenio para alquilar las instalaciones hasta la
entrega del nuevo colegio y poder atender a los cerca de 500
estudiantes matriculados en un colegio que en su momento los
medios de comunicación llamaron “el colegio inexistente de la
localidad ciudad Bolívar”. En esta sede se pudo atender a los
estudiantes por un mes ya que después llegó la pandemia del
COVID 19 y se tuvo que migrar a la virtualidad; como ya se
mencionó antes, se pasó a la virtualidad y en enero del año
2022 se crea un acuerdo entre el colegio el Ensueño y la
secretaría de educación para que en las instalaciones de dicho
colegio se pudieran atender a los estudiantes del colegio Sierra
Morena Curva en contra jornada, hasta la entrega de las
instalaciones propias, que para esa fecha ya llevaban casi dos
años de retraso. 

No fue sino hasta septiembre del año 2022 que el colegio
llamado Sierra Morena Curva IED, abrió sus puertas con la
atención de aproximadamente 1000 niños y jóvenes del sector.
Un mes después se realizó la inauguración del colegio con la
participación de la Alcaldesa la Dra. Claudia López el 28 de
octubre de 2023, a quien recibimos con una inmensa alegría y
con detalles significativos de bienvenida por parte de los
estudiantes a través de actos culturales y de integración. 

Durante ese mes transcurrido también se pidió realizar un
concurso a nivel interno con el fin de renombrar a la Institución
Educativa bajo el lema de la secretaría de educación “mujeres
memorables” “De esta manera, se les realiza un homenaje
póstumo a mujeres brillantes, valientes y destacadas que
hicieron aportes significativos.
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También contamos como invitados a integrantes del tejido cultural de la Localidad de
Tunjuelito, como Oscar David Domínguez, formador y tallerista en danza urbana,
como a partir de la expresión corporal se pueden transformar a las personas, a través
de la danza muchos jóvenes utilizan de buena manera su tiempo libre, actualmente
realizan sus practicas en la Casa de la Cultura de Tunjuelito

Por las historias de nuestros barrios, estuvo de invitado Pablo Miguel Garcés, que
hace parte del Consejo de Sabios de la localidad, quién comento a los oyentes de
RadioSur 106.4 FM, cual es la finalidad de este espacio de participación comunitaria
en defensa de los derechos e intereses de las personas adultas mayores.
A todos los invitados que participaron de “Mi barrio, su cultura y memoria” proyecto
realizado con apoyo de la cuarta versión del programa Es Cultura local, la alcaldía
local de Tunjuelito y el Instituto Distrital de las Artes – IDARTES, les agradecemos su
participación y tiempo para contarnos desde su memoria como nacieron los barrios
seleccionados de la localidad Sexta de Tunjuelito, desde la Fundación Comunikate
nuestro más sincero reconocimiento a tan noble labor por las comunidades a las que
pertenecen. 
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Terminamos nuestro recorrido en el barrio Venecia, sector de la localidad Sexta que se 
caracteriza por su auge comercial, que en un inicio se construyo con casas humildes, pero 
con el paso del tiempo se transformo en un barrio ampliamente comercial, con espacios 
públicos como parques, centro de salud, biblioteca pública, colegios. Para recrear la historia 
del barrio Venecia invitamos a la señora Yamile León un ama de casa, madre, una habitante 
que vive en el barrio hace 25 años, quién contó como vio transformarse el barrio, como por 
ejemplo haber estudiado en la escuela de chocolate que ahora es el colegio Venecia, le decía 
la “Casa de Chocolate” por la forma en que se encontraba pintada de rojo y café, era una 
escuela humilde, cuenta la llegada del Papa Pablo VI, tenía 7 años, recuerda que había 
mucha gente y en la casa de una vecina que tenía televisor pudo ver la eucaristía. Pasa el 
tiempo y construye su familia y sus hijos también crecieron y siguen viviendo en el barrio, se 
siente orgullosa de vivir en un barrio que la vio crecer y que vio crecer.

También acompañó el relato José William Camargo Contreras, un artista del circo, quién 
comentó que la primera vez que fue a un circo fue uno que llego al barrio, pero no pudo 
ingresar por que no tenía dinero, pero de manera jocosa comenta que cuando le preguntaron 
donde estaba dijo: “en el Circo, si estuve afuera del Circo, pero estuve en el Circo”, se recor-
dó con los invitados como fue la vida corriente en los inicios del barrio Venecia, como por 
ejemplo cuando llego a la escuela “la casa de chocolate” encontraron en el salón un kit esco-
lar que lo entrego en ese momento el movimiento guerrillero M-19. 

La entrevista completa la pueden escuchar en Facebook: https://www.facebook.com/radio-
sur106.4fm/videos/428358762968884 
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